

OFICINAS
 Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
 Apartado de correo nº 69.
 Agentes para anuncios en el extranjero
 París. A. Lorette, Rue Caumartin, 61
 New York. George B. Fiske, 21 Park Row
 Chicago. J. Walter Tompson, N. Y. Life Bldg.
 New Orleans. M. B. Trezevant.
 312-13-14 Cotton Exchange

EL DIA

TARIFA
 Suscripción mensual, un colón, trimestral dos colones setenta y cinco céntimos; trimestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos atrasado, diez céntimos.
 Avisos y comunicados, precio convencional.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 28 DE MAYO DE 1905

NUM. 1319

Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
 Best Stout Porter

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

436, Avenida Central, O.

MANUEL CORONADO
 7.5 .92

Almacén de música

Papelería y Artículos de Escritorio

Métodos para piano, de canto, para tenor ó soprano para barítono ó bajo, id para guitarra varios autores, id para violín por Alard id de solfeo por Eslava C1 2-50. Sonatas y Sonatinas. Estudios para piano varios autores id per concorre á 2 y 4 manos id por Clemente á 2 y 4 manos. Teoría de la Música por Danhauser.

Todos estos textos son usados en la escuela de música "Santa Cecilia".

Especialidad en violines y toda clase de útiles para los mismos, una flauta harmónica muy barata, flautas de llaves varios precios, atriles de pie y de mesa, varios precios, platillos para banda.

Papelería: gran surtido.

Artículos de escritorio: id, id.

Librería: Cultivo del algodón. La selva y el prado. Lógica, por Stuart Mill. Astronomía de las damas, por Flanmarion. Tablas de logaritmos, por A. Gréve. Giria metodológica, por Rebsámen. Gimnasia sueca, por Knutlién y André.

Librería de J. J. A. MONTERO
 CASA DEL IMPERIAL HOTEL CALLE CENTRAL

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra
 JOAQUIN LLINÁS

EL DIA

DIRECTOR: ACUSTIN LUJAN

ADMOR: Constantino Gálvez

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martiñ.—Zenón Castro.—Agustín Luján.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal.—Carlos Orozco Castro. Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez. Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar Segismundo Jaramillo.—Jorge Padilla.

Pues al yunque

De el editorial de "El Herald" de ayer, reproducimos los siguientes párrafos:

"De regreso de la tierra de Don Quijote y de Sancho Panza, parece venir el escritor que en las columnas de "La Prensa Libre" de ayer compara á Don Cleto con un yunque que soporta el martilleo de los que se empeñan en probar que el candidato del nacionalismo no debe ascender á la Primera Magistratura de la Nación.

Y decimos que ha de venir de la tierra del Quijote, porque puestas sobre los ojos las lentes del manchego soñado, ve en su imaginación al candidato del partido que ellos llaman nacional y el país cletista, como una viuda afligida ó como un huérfano menesteroso de amparo, y á su defensa sale, armado de todas las armas, dispuesto á medirse con cuantos jayanes y malandrines quieran interponerse á su paso.

No es con argumentos tan de poca importancia como el de que don Cleto piensa ceñirse la corona de monarca á las sienes como se combate al amparado por el escritor del órgano del cletismo: se le combate por su espíritu centralizador, por su aspiración ya manifestada en diversas ocasiones á hacer un gobierno personalista y por su decidida vocación empresarial aún sobre la base de créditos más ó menos ruinosos para el país.

Al pueblo de Costa Rica no se le engaña con embustes de la talla del citado ya: y para los costarricenses no es una amenaza una monarquía en perspectiva, porque celosos de sus libertades, esperan tranquilos el desarrollo de los acontecimientos, siempre dispuestos á pagar el precio de ellas con la moneda de su sangre.

A don Cleto se le combate con los propios actos suyos como hombre público: se le ataca por su ley de licores, cuyas tendencias moralizadoras no se compensan con su espíritu restrictivo de la libertad de comercio: se le censura sus contratos de caña que en tan mal pie dejaron á los pequeños agricultores y que tan grandes ventajas dieron á los grandes empresarios: se le critica por su gobierno municipal, dañoso para los intereses económicos de la corporación urbana y por consiguiente para la comunidad entera. Por eso se le combate, pero no porque tenga en proyecto convertir á Costa Rica en una monarquía.

Podría sí ser nuestro país una caricatura de monarquía bajo la administración de un candidato que según espontánea manifestación de uno de sus fervientes partidarios, hará un "gobierno propio", es decir, un "L'etat c' est nous" como el Rey Sol.

Se combate á don Cleto porque su gobierno no será democrático sino aristocrático, pues esa es la exponente del círculo que lo rodea; y si sobre él cae el martillar de otro partido, es porque Costa Rica está ansiosa de verse gobernada democráticamente.

Si el escritor de "La Prensa Libre" cree que á don Cleto se le combate con mentiras de esa clase, está completamente equivocado. Se hace propaganda en contra suya con argumentos de bien probada eficacia que se encuentran en la historia de nuestro país.

Por eso cae sobre don Cleto el martillar de los que aspiran ver implantada en nuestro país la verdadera República.

El espíritu cletista en acción

(De "El Despertar")

Hé aquí el proyecto de "autonomía municipal" presentado por los diputados cletistas don Federico Tinoco, don Daniel González, don Carlos Sáenz, don Federico Faerron, don Agustín Guido, don Julio Acosta, don Jaime Carranza, don Rafael Rivera, don Francisco Jiménez O., y don Francisco Ortiz, ante el Congreso.

"CONGRESO CONSTITUCIONAL"

Los infrascriptos diputados presentamos la siguiente proposición para la reforma de la Carta Fundamental.

El artículo 130 de la Constitucional se leerá así:

En todo pueblo que cuente mil habitantes ó más habrá una Municipalidad encargada de administrar los intereses y fondos locales.

Esta se compondrá de tres regidores en las poblaciones que tengan menos de cinco mil almas; de cinco regidores en las que tengan cinco mil almas ó más, pero menos de quince mil; de siete en las que tengan quince mil almas ó más, pero menos de veinticinco mil almas. En las que tengan más de veinticinco mil almas se agregará un regidor por cada cinco mil almas de exceso ó fracción de ese número.

Las poblaciones que tengan menos de mil almas quedarán adscritas á la Municipalidad de la cabecera de su cantón.

En las elecciones municipales PODRÁN VOTAR LOS CIUDADANOS VECINOS DEL LUGAR QUE SEAN MAYORES DE VEINTE AÑOS Y QUE SEPAN LEER Y ESCRIBIR, "ó que si no saben leer y escribir tengan bienes inmuebles por valor de cien colones ó un establecimiento mercantil ó industria que valga quinientos colones ó más".

"Oigan señores, oigan." El cletismo sin haber escalado el gobierno ya quiere

excluir del derecho de votar para las municipalidades á los pobres que no saben leer y escribir.

Ya lo sabéis, vosotros viejos honorables, vosotros reliquias de las campañas del cincuenta y seis y cincuenta y siete, vosotros hombres apreciables que no tuvisteis la fortuna de aprender á leer y escribir y que sois pobres, el cletismo os quiere quitar el derecho de voto cuando se trate de elegir municipalidad para vuestro pueblo. Mañana se os quitará también el derecho de votar para Presidente, mañana ya no seréis ciudadanos siquiera, por el delito de haber tenido la desgracia de no haber aprendido á leer y escribir y por la falta imperdonable de ser pobres.

Y no se os diga que eso no es cletismo. Los señores diputados que suscriben el proyecto son todos cletistas. El presbítero Badilla salvó su voto en cuanto á lo que censuramos.

El cletismo está muerto. "Oigan señores, señores oigan", así se suicida un partido.

El cletismo excluyendo á los pobres del derecho de votar si no saben leer y escribir! Ese es un sarcasmo.

Si hay pobres en Costa Rica y si hay muchas gentes que no saben leer y escribir, culpa es de los "gobiernos de salón", culpa es del espíritu "cletista" en el gobierno que á fuerza de contratos, empréstitos y proyectos ha llevado la ruina al país; culpa es del espíritu "cletista" en el gobierno que gasta lujosas é inútiles legaciones y un sinnúmero de empleados públicos que muy bien pueden suprimirse; culpa es del espíritu "cletista", culpa es del gobierno del círculo que no piensa en escuelas, que no piensa en los pueblos, sino en embellecer la capital con grandes teatros etc., etc. en tanto que los pueblos pagan el impuesto.

Y con semejante proyecto en que se excluye á las pobres gentes que no saben leer y escribir del derecho de votar, pretende el cletismo obtener el favor de los sufragios.

¿Qué dice "La Prensa Libre", que nos injuriaba, de esto?

Nosotros creemos cumplir con un deber de buenos costarricenses al llamar la atención de nuestros conciudadanos hacia las tendencias del cletismo.

El cletismo es una amenaza para las instituciones de la República, ahora pretende quitar el derecho de voto, quitar los derechos de ciudadanía á los pobres que no saben leer y escribir y que no tengan una finca que valga cien colones. Vosotros, humildes peones que no sabéis leer, estáis amenazados.

IRINEO

POTRANCA PERDIDA

De mis potreros se me desapareció una potrancia de regular tamaño, retinta serrera y marcada al lado de montar.

Daré una gratificación aquí al que me dé noticia de su paradero.

Santa María, mayo 12 de 1905.

ARTURO SOLANO H.

LA UNION CANTABRICA

A VAZQUEZ Y COMPANIA
 Tienda de tejidos y loza. Es la que vende más barato.

La primera y más antigua del país. La que produce más y mejores muebles }
 La que vende más y más barato. Acudid y os convenceréis.—Fundada en 190.
 GRAN FABRICA DE MUEBLES

MUEBLES LISTOS A LA VENTA.—COLCHONERIA.—SE ARREGLA TODA CLASE DE MUEBL

JORGE MORALES BEJARANO

NOTAS POLITICAS

Itiquis de Alajuela

En este humilde y laborioso pueblo, aunque oprimido por algunos hacendados de otros bandos políticos y también por la autoridad local, que no pierde oportunidad para recomendar al cletismo, diciendo que don Cleto será el presidente en el próximo período de 1906 á 1910 porque don Cleto tiene el apoyo de las autoridades y de los financieros, el zafianismo es potente. Sólo la autoridad de aquí es cletista y no piensa más que en el cletismo, porque cree que si no lo hace así, lo zafan del destino. Es un error de ese señor el pensar de tal modo. Gracia debiera tener para pensar en el pobre jornalero, que se dobla todo el día y á todo sol, y si almuerza no come, para ganar de 50 á 60 céntimos, con lo cual no le alcanza para nada. Bien sabemos la culpa de esto quienes la tienen. Los olímpicos, señor, que con tanto impetuoso se han comido al pueblo. El hacendado dice que tiene que pagar muchos impuestos y rebaja los salarios.

Así es que el jornalero no podrá mantenerse y mucho menos vestirse, pues si va á una tienda y pregunta cuánto vale un pantalón ó cualquier artículo de primera necesidad, le dicen, vale tanto, una enfermedad! ¿Y por qué tan caro? Ah!, los derechos y patentes. De ustedes debo yo sacar todos los impuestos y también los intereses del dinero que tengo empleado. Así es que del agricultor y jornalero salen todos los impuestos que llenan la caja nacional y los teatros y colegios á que nunca vamos, y también saldrá el dinero para las cloacas de don Cleto, si acaso llega al Poder con sus olímpicos.

Por eso, en este pueblo, los hombres que tienen uso de razón ó buen sentido se han arrimado con todo gusto al partido del hijo del pueblo, don Tobías Zúñiga Castro, porque creemos firmemente que será el único de los que se disputan el triunfo en las elecciones, que si llega al solio presidencial, volverá á ver á los pueblos y se acordará de ellos, rebajando los impuestos y amelando el presupuesto á la situación del país, y sin pretensiones de querer convertir á San José en un París pequeño, recordando que todos somos hijos de Costa Rica y no esclavos. Cuando la patria se halla en peligro ¿á quién recurren sino á los hijos del pueblo? Conociendo, pues, lo que es el Olimpo, no comulgamos con él. Y como somos hijos del pueblo, nos acogemos al Partido del Pueblo, con la esperanza de que tendremos un buen Gobierno, digno de suceder al de don Ascensión Esquivel.

¡Viva el Presidente de la República!

¡Viva don Tobías Zúñiga Castro!

¡Viva el Partido del Pueblo!

UN HIJO DEL PUEBLO.

LAS NOTAS POLITICAS

HEREDIA

Manifestación pública

Con insistencia ha circulado en Heredia la especie de que nosotros hemos abandonado las filas del digno Partido del Pueblo, que proclama la candidatura para la Presidencia de la República del prestigioso republicano don Tobías Zúñiga Castro; de ese ilustre y puro hombre público, que tiene el mejor título para los heredanos, por haber sido el único amigo del

gabinete ministerial del mártir de la causa del pueblo, Dr. don Juan J. Flores.

Se nos ha pretendido manchar con el dictado de desleales, y como esa calumnia hiere alevosamente nuestro carácter de soldados firmes en la causa del pueblo, que hemos abrazado por la fuerza de nuestras convicciones; como esa calumnia que nos infieren los propagandistas cletistas, rebaja y lastima nuestra condición de hijos independientes del pueblo, que estamos habituados al trabajo honrado para ganar nuestro pan, y como no vamos, en política, en ningún concepto, con la mirada puesta en destinos públicos, ni llamados por ofertas que deprimen la dignidad humana; y en virtud de que no queremos prestar nuestro humilde pero honrado nombre para la propaganda del partido que quiere llamarse "Nacional", protestamos, por nuestra fé de hombres honrados, que jamás seremos de ese partido y que permaneceremos firmes hasta el último momento, honrándonos en las filas del simpático Partido del Pueblo, de ese partido cuyo emblema es la paz, el orden y la cultura y que no ha llegado todavía á valerse de medios indignos para su propaganda.

Heredia, 24 de mayo de 1905

José J. Martínez

José Mondragón

Pedro Oviedo

Oigan, señores, oigan!

"Las ideas vuelan y los hombres quedan" Así dicen los del órgano que les digeron ayer, y como se quedasen estupefactos ante tanta "sentencia", el de la salida abrió el bolsillo y sacó una hoja —de acero toledano, por lo visto— y agregó: "El fin y el objeto son barbas: nada más que barbas."

No será eso de alguna nueva Sota? Los hombres quedan y las ideas vuelan.

—Naturalmente, dijo un cajista barbilampiño, las ideas vuelan, zumban y pican como abejas, y los hombres quedan para que sirvan de fantoches, si acaso el escrípulo no los vigoriza ó no los pone al hilo....

Otro que lo escuchaba, interrumpiéndole, repuso:

—No son barbas ni barbeños. Para barbas, las de don César, que es de barba.... errada.

Oigan, señores, oigan!

SEGISMUNDO

Actualidad política

DEL CANTON DE MORA

Caso curioso.—El domingo á la salida de misa, un señor del partido "neo" se anticipó á hacer uso de la tribuna frente al mercado de esta villa. Después de una perorata de dos horas lo menos, no sabemos como tuvo el orador un arranque de entusiasmo que lo ofuscó á tal extremo, que se dejó decir [más ó menos] que don Tobías Zúñiga llegando al poder, haría un gobierno de anarquistas. Pero no acabó de decirlo, cuando parte del pueblo allí presente se lanzó y dió en tierra con el orador y su tribuna. En tal situación, nuestro buen hombre salió corriendo y se metió en la carnicería de Miguel Mendoza, su correligionario. Mendoza salió en su defensa, parándose en la puerta con un cuchillo en cada mano, diciendo: "alto señores, aquí no entra nadie". Gran trabajo le costó á la policía apaciguar los ánimos.

De El Heraldo.

Avances del Partido del Pueblo

SABANILLA DE ALAJUELA EN SU PUESTO

Inútiles resultaron todos los esfuerzos hechos por el cletismo para volcar al pueblo de Sabanilla. Los nobles y laboriosos moradores de aquella localidad, pusieron oídos de mercader á las falsas promesas y se adhirieron, en su gran mayoría, al gran Partido del Pueblo que proclama como candidato al distinguido ciudadano don Tobías Zúñiga Castro. La Directiva en aquel lugar quedó organizada como sigue:

DIRECTIVA

del Partido del Pueblo en Sabanilla de Alajuela

Presidentes honorarios
Tranquilino Artavia
Jenaro Carvajal
Manuel Carvajal
Victor Herrera
Gerardo Castro
Bernabé Barrientos

Presidentes
Isauro Carvajal
Juan Alvarado

Secretario
Francisco Zamora Chacón

Prosecretario
Carlos Sibaja

Vocales

Damián Alvarez
Leoncio Sibaja
Miguel Castillo
Rafael Castillo
Abel Alvarado
Luis Quesada
Federico Quesada
Filadelfo Quesada
Magdaleno Porras
Gaspar Porras
Juan R. Hernández
Nicolás Herrera
Manuel Vasquez
Cecilio Sibaja
Juan R. Molina
Miguel Sibaja
Javier Oviedo
Mercedes Rojas
León Vega
Arcadio Segura
Filadelfo Segura
Pablo Sibaja
Pablo Madrigal
Nereo Vásquez
Pedro Rodríguez
Rafael Rodríguez
Rafael Ovarex
Simón Vargas
Sinfiriano Herrera
Pedro Jiménez
Marcial Artavia
Ramón Artavia
Pascual Ugalde
Escolástico Cabezas
José María Hernández

Protesto de la firma que dió al partido cletista, y me adhiero á la candidatura del Partido del Pueblo.

A ruego de José María Hernández,

ABEL ALVARADO

Testigos: Francisco Zamora

Nicolás Herrera

Mi nombre ha aparecido en la Directiva cletista de Sabanilla de Alajuela, sin que yo haya dado firma, ni autorizado á persona alguna para que use de mi nombre en ese bando político.

Suplicole haga esa aclaración en su periódico, para que no se repita otro abuso semejante.

Su atto. y S. S.,

RAFAEL ALVAREZ ARTAVIA
Sabanilla, 25 de mayo de 1905.

OFICIAL

GOBERNACION.—Se nombra interinamente á don Héctor Góngora para motorista de la Imprenta Nacional, en reemplazo de don Maximiliano González.
—Se aprueban algunos acuerdos emitidos por la Municipalidad de la ciudad de Liberia.

—Se acepta la renuncia presentada por don Rafael Bustillo del cargo de Agente de Policía del distrito de Piedras Negras del cantón de Mora de esta provincia, y se nombra en su lugar á don Gerardo González.

Arreglo de las deudas nacionales

Terminación

—DEL—

Ferrocarril al Pacifico

REHABILITACION DE NUESTRO CREDITO EN EL EXTRANJERO

(Sección editorial del diario oficial)

"La Gaceta" se complace en comunicar al público que en la semana anterior fue suscrito *ad referendum* en Nueva York por nuestro Agente Financiero, un convenio con una de las casas bancarias más respetables del mundo, que tiene por objeto el arreglo de nuestras deudas exterior é interior y un empréstito importante, cuyo producto se destinará á realizar algunas obras que, como la terminación del Ferrocarril al Pacifico, son de utilidad fundamental para la República."

"El Gobierno ha recibido esta noticia por telegrama reciente, y no tiene todavía conocimiento de los detalles de la negociación, pero de todos modos el simple informe de haberse celebrado dicho arreglo, debe ser para nuestros lectores sobremanera grato, toda vez que eso es signo de la actividad desplegada por el Poder Ejecutivo en este negocio de tanta trascendencia, y al propio tiempo, indicio revelador de que se aproxima el momento de la rehabilitación de nuestro crédito en el extranjero."

Huracan en Pacaca

Mayo 23

Ayer tarde presencié este pueblo uno de esos fenómenos aterrorizadores. Principió á oírse por el N. E. un gran ruido semejante al que produce un fuerte huracán; las familias, poseídas de un pánico grande, salían corriendo á la calle. Envueltos en una nube negra que parecía amenazarnos, se veían á cierta altura caminar hacia el Sur, ramas de árboles, hojas, polvo, y otros cuerpos, haciendo remolino. En los "Altos" de esta villa, hizo grandes daños este torbellino: árboles corpulentos fueron arrancados de raíz y llevados á gran distancia; en las milpas arrancaba las mntas de maíz y formaba con ellas espirales en el aire, las reses bramaban y corrían de un lugar á otro. Hasta ahora no hemos sabido qué más daños ocurrieron.

De El Heraldo

MANIFESTACION

Asurí, 25 de mayo de 1905.

Sr. Presidente de la República,
San José.

Los infrascritos, padres de familia, vecinos de esta villa, nos permitimos respetuosamente manifestar que la gaceta publicada en "La Prensa Libre" número 5140 es de todo punto inexacta, pues el Director de escuelas, don Juan B. Romero Casal, cumple escrupulosamente con sus deberes escolares y por ningún punto hace propaganda política; antes al contrario, el señor Romero dedica todos sus energías á la noble y delicada misión que se le ha encomendado y tanto en su conducta pública como privada no tenemos absolutamente nada que reprocharle.

Somos del señor Presidente de la República atentos servidores,
Florencio Castro, Francisco

Chinchilla, Jesús Chinchilla, á ruego de don José Andrés Corrales, que no sabe firmar, Antonio Fallas, por don Rafael Corrales, que no sabe firmar y por mí, Antonio Fallas; Pedro Corrales, Constantino Fallas B., Juan Abarca C., Manuel M. Díaz, Manuel Abarca, á ruego de Enrique Díaz, que no sabe firmar, Manuel M. Díaz; Gaspar Díaz, Francisco Cascaete, Rogado de José F. Díaz, que no sabe firmar, Manuel M. Díaz, Pedro Chinchilla, Francisco Castro.

Maquiavelismo fernandista en Tres Ríos

En contestación á la grosera protesta publicada en el n° 1051 de *El Derecho*, fecha 24 del corriente, con la firma del señor Samuel Vargas, y cuyo autor no es él, como lo prueba su aclaración espontánea ante personas respetables de esta villa, sino de ciertos individuos de "baja ralea, abusivos y engañosos", que sólo se apoyan en el engaño y en la calumnia, de lo que daré á continuación una prueba incontestable.

Si, irrefutable es la prueba de que yo no he cometido abuso ninguno, puesto que puedo presentar el testimonio de los señores don Pantaleón Amador y don Nicolás Rivas F., de que el señor Vargas me había autorizado para hacer su protesta.

El señor Vargas, de acrisolada honradez, de carácter suave y de buena educación, es incapaz á todas luces de estampar en un papel ni de proferir jamás tal cáfila de insultos, y mucho menos de decir que siempre ha pertenecido al Partido Republicano, cuando él dió su voto en 1902 por don Ascensión Esquivel y no por don Máximo Fernández, como le quieren hacer decir.

Se imaginan algunos majaderos fernandistas, avezados á las faltas de cultura, que todo mundo que no comulga con ellos debe aguantarles sus insolencias. Baste por ahora.

CELSO BARAHONA ESPINOSA
Tres Ríos mayo 28 de 1905.

Hé aquí los testimonios:

Tres Ríos, 26 de mayo de 1905.

Señores don Pantaleón Amador y don Nicolás Rivas F.

May señores míos y de mi mayor aprecio:

Dirijo esta á ustedes con el objeto de que digan si es cierto que el señor don Samuel Vargas me autorizó ante ustedes, para que en nombre de él protestara del uso indebido que hicieron de su nombre para formar la directiva de San Rafael de esta villa.

Al mismo tiempo deseo me faculten ustedes para hacer el uso que me convenga de la contestación de ustedes.

Soy de ustedes respetuoso servidor,

CELSO BARAHONA

La Unión, 26 de mayo de 1905.
Señor don Celso Barahona

Nuestro muy distinguido señor: En contestación á su atenta, fecha 26 del presente, decimos que sí es cierto el contenido de ella, pues nos consta que el señor Vargas lo autorizó.

Somos de Ud. attos. S. S.,

PANTALEÓN AMADOR

NICOLÁS RIVAS F.

Se alquila

Una casa grande y cómoda situada frente á la plaza de Richmond, á cincuenta varas de la línea del tranvía.

Puede servir, por las comodidades que tiene, hasta para montar una lechería. Para pormenores en la calle 17 Norte, casa No. 247, en la pulpería "La Garita", calle del tranvía —26 Abril.—3.v.

DE SAN RAMON

(POR TELEGRAFO)

A EL DIA:

En "El Noticiero" de ayer, Federico Aymerich pretende desmentir al Observador que escribió en ese diario, en el número de antier, tratando de la política de los cletos en esta ciudad, lo cual los suscritos, bien enterados, aseguramos ser cierto lo escrito por el Observador.

Respecto de protestas les diremos que ¿cuál caña? Cien y más firmas si las exigen.

- Alfredo Jiménez
- Jenaro Vargas M.
- Amadeo Castro
- Ramón Quesada
- Filadelfo Valverde
- Julián Alvarado
- Manuel Vargas
- José M^a Reyes

El cletismo en Chomes

PROTESTAS

Los que suscribimos, hacemos constar que, habiendo sido sorprendidos por los propagandistas de la candidatura olímpica del Licdo. don Cleto González Víquez, les dimos nuestra firma á favor de ella; pero que hoy, convencidos lo que estamos, de lo nociva que sería para las clases pobres esa administración y concedores de las grandes ventajas que ofrece á esas mismas clases la candidatura del Partido del Pueblo, que proclama al íntegro ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, nos adherimos á ella y protestamos de la firma dada á favor del Sr. González Víquez.

Chomes, mayo 24 de 1905.

Manuel Rojas.—Manuel Sanchez.—Blas Pérez.—Narciso A. Guirre.—Daniel A. Moraga.—Tomás Rojas.—Juan Obando.—Lorenzo Cortés.—Salvador Gusano.—Liberato Sernas.

Testigos:

Victor M. Cascante.—Eduardo Meta.

Los abajo firmados hacemos constar que, habiendo sido engañados por algunos propagandistas del cletismo y convencidos de la bondad de la causa que sustenta el Gran Partido del Pueblo que proclama la candidatura del eximio ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, nos adherimos á ésta y protestamos de la firma dada á favor de la del Licdo. don Cleto González Víquez.

Sarmiento, (Chomes) 27 de mayo de 1905.

Luis Porras.—Raf. Alfaro.—Magdalena Alvarado.—Francisco Mora.—Pedro Fonseca.—Pedro Barquero.—Gregorio Barquero.—Manuel Porras.

CONTRA-PROTESTA

Fui sorprendido por los cletistas y aunque había firmado por el gran Partido del Pueblo, les di mi firma á los primeros, pero hoy, convencido de que la administración de don Cleto González Víquez sería pernicioso para las clases trabajadoras de Costa Rica, me adhiero de nuevo y para siempre al candidato del pueblo don Tobías Zúñiga Castro.

Sarmiento (Chomes) 12 de mayo de 1905.

Rogado de José Beltrán Barquero,

(f) Víctor M. Cascante.

PROTESTAS

Yo Calasancio Romero, protesto de la firma que di por el Parti-

do Nacional, cuyo candidato es don Cleto González Víquez y me adhiero al Partido del Pueblo que proclama la candidatura del eximio ciudadano don Tobías Zúñiga Castro

Puntarenas, mayo 25 de 1905.

A ruego de don Calasancio Romero, que no sabe firmar.

Alfonso M. Miranda

Yo, Antonio Campos, mayor de edad y vecino del pueblo de "Lagarto" declaro que fui seducido por el señor Feliciano Quirós, para que diera mi firma por la candidatura del señor Cleto González Víquez. El señor Quirós me pintó aquella candidatura con muy bonitos matices; hoy veo que he sido engañado, y es esta una razón poderosa para que me quede con el Partido del Pueblo que proclama la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro.

Puntarenas, mayo 22 de 1905.

Antonio Campos

Testigos:

Eduardo Meta D.—Rafael Castillo H.

Yo, Agustín Aviles, convencido de que el Partido del Pueblo que proclama la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro es el que más conviene á Puntarenas, protesto de la firma que di al fernandismo, y me adhiero al del Sr. Zúñiga Castro.

Puntarenas, mayo 21 de 1905.

A ruego de Agustín Aviles,

Ignacio Zamora

Yo, Roberto Ulloa Madrigal, convencido de la pureza de miras que persigue el Partido del Pueblo que proclama la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro, protesto de la adhesión dada á otro partido y me uno al zúñiguismo, por quien trabajaré de todo corazón.

Puntarenas, mayo 22 de 1905.

Roberto Ulloa M.

Yo, José Rosales, vecino de Jicaral, fui sorprendido por los fernandistas, quienes con mil patrañas me indujeron á protestar mi firma dada al Partido del Pueblo, para hoy convencido del engaño, vuelvo á adherirme á la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro, que es la que promete un verdadero bienestar para Costa Rica.

Puntarenas, mayo 22 de 1905.

José Rosales

Protesto de la firma que di á favor del Licenciado don Máximo Fernández y me adhiero de mi espontánea voluntad al Gran Partido del Pueblo que proclama al peclaro ciudadano don Tobías Zúñiga.

Indalecio Lizano.

Tres Ríos, mayo 22 de 1905.

Yo, Joaquín Pérez Coronado, no conviniendo con mis ideas la política que el Partido Fernandista está haciendo, protesto de la adhesión que les di y me afilio al Partido del Pueblo que proclama la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro.

Puntarenas, mayo 22 de 1905.

Joaquín Pérez C.

Yo, Pascual Mejía, engañado por hombres que no se conocen ellos mismos, fui llevado á la casa del señor Barahona, y se me obligó á dar una firma á favor del señor Máximo Fernández; hoy, que veo mi error y que soy dueño de mis facultades, protesto y me adhiero á la candidatura del señor don Tobías Zúñiga Castro.

Puntarenas, mayo 20 de 1905.

A ruego de Pascual Mejía, por no saberlo hacer, lo firmo yo,

Venancio Bentancourt

Yo, Pío Rosales, vecino de Jicaral, hago constar por la presente

que desde un principio me adherí al Partido del Pueblo que proclama la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro, pero unos días después de haberlo hecho, fui sorprendido de parte del Fernandismo y con razones que, por las falsas no les honran, me indujeron á protestar

Hoy, convencido de que mi primera adhesión fué la del puntareño agradecido, que la candidatura del señor Zúñiga Castro es la que impera por los principios que sustenta, democráticos republicanos, vuelvo á su seno para trabajar por ella con todas las energías de mi alma.

Puntarenas, mayo 20 de 1905.

Rogado del señor Pío Rosales, que no sabe firmar,

Martín Castillo.

AVISOS ANTERIORES

Se vende

un mobiliario completo de pulpería. En esta oficina informarán

CACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto q' una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero curativo radical del estómago y del intestino sin engaño, su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en la FARMACIA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERRMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica. Depósito en París, rue des Haudriettes, 4; y en las principales Droguerías de Europa y América.



Mendejunacs

Molestados se muestran los del órgano porque esta hoja publica á diario directivas y protestas nuevas. Dan á entender que tratamos de chamarrar al público. No, señores del cletismo, nosotros no empleamos esas armas. Solamente hemos reproducido dos directivas, porque ellas fueron reorganizadas. Quien quiera convencerse de la verdad, que registre la colección de EL DIA ó que pida al Centro del Partido del Pueblo los boletines que llevamos publicados. Las mendacencias del cletismo ó patadas de ahogado, nos causan risa.

Patrañas del cletismo

Persona que nos merece todo crédito, nos refiere que el cletismo, en su afán de alondar divisiones entre los partidos zúñiguista, sotista y fernandista, está imprimiendo, para circularlas en los pueblos, hojas sueltas supuestas prodigándose ataques mutuos entre los citados partidos que forman la gran masa popular de Costa Rica y que constituyen la pesadilla de los cletos.

Abran los ojos, pues, los zúñiguistas, los sotistas y los fernandistas y pogan mucho cuidado en la procedencia de las hojas que reciben.

Maquiavelo está en cuerpo y alma entre los cletistas, y ese partido, que nació moribundo, apela á toda clase de recursos en los estertores de su agonía.

El cletismo se muere.

Banco Comercial de Costa Rica

Autorizado por acuerdo del Supremo Gobierno, publicado en el Diario Oficial de 19 de mayo de 1905.

Convócase á los señores suscriptores, para que integren en la Caja del Banco el cincuenta por ciento del valor de sus acciones, de conformidad con el artículo 10. del Artículo II. de los Estatutos.

EM. CHALLE, THOMAS SCOTT Administradores

ESTILOS SIEMPRE NUEVOS

PRECIOS SIEMPRE BAJOS

Siendo siempre el primero en introducir los primeros Siendo siempre el primero en reducir los segundos

Hago la moda

Hago el precio

Doy calidad mas alta que el precio

Y, ADEMAS, CON MIS HORMAS AMERICANAS Deshago los callos que otros están haciendo



Mando mi calzado á todas partes del país, LIBRES DE GASTO para el comprador, á los mismos precios, que en la Capital; si las órdenes vienen con su importe.

EMILIO ARTAVIA

Apartado del Correo, 173.—San José, C. R.

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

LEONTE QUESADA KINGSTON, JAMAICA

Concedores de buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde este día enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar, no Rlo en tamaños sino en calidad y precios.

ENRIQUE BRENES MORA Y C^o

POUDRE, SAVON
CRÈME SIMON

Productos, maravillosos para suavizar, blanquear y aterciopelar el cutis. Exigase el verdadero nombre Rebusese los productos similares J. SIMON 85, Faub. St-Martin, Paris (10^e)

PILDORAS E INYECCION "PALMER"

CURAN LA CONORREA ENTRES DIAS

Se devuelve el dinero si no cura

DEPOSITO EN LA BOTICA "LA VIOLETA"

OPORTUNIDAD

Vendo á mitad de precio y en condiciones favorables para el pago. una finca situada en San Juan de Tobosi.

Consta de más de 11 manzanas, de las cuales 4 y media café en muy buen estado, 1 y media de milpiar, 3 y media potrero y 1 y medio cañal.

Casa comercio, con bodega, y casa de habitación en buen estado, situadas en el mejor punto para negocio.

Joaquín Llinás

Aviso

Compro cueros secos de ras en buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

GABRIEL VARGAS

TIPOGRAFIA

DE El Día

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros, talonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc.

Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.
San José, mayo de 1905.

AVISO IMPORTANTE

El que suscribe vende, por motivos de salud, su acreditado establecimiento de "Cantina", con todos sus enseres y dos patentes una para licor extranjero, y la otra para licor del país. Está situado en un magnífico punto comercial del puerto de Limón.

Para polmehores, en San José, el administrador de este diario y en Limón su propietario, J. CUVILIER.

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

Ed. Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO

Por **CH^{los} FAY**, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

CIRCULACION Y FUNERALES

Me hago cargo de toda clase de circulación como tarjetas de entierro, matrimonios, bautizos etc. Cuento con un magnífico Directorio y 10 años de práctica lo dicen todo.

También me haga cargo de cobrar toda clase de cuentas extrajudicialmente.

Se me encontrará hasta las 10 a. m. en mi casa de habitación 4^a Avenida Oeste número 266 contigua á LA TIQUETERA.

JOSE MENDEZ CHAVES

La Relojeria Suiza

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improtá

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia.— Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador.— Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes.— Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pur sémolá y Conservasvariadas

— Apartado de Correo 208 —

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional.
Garantizamos los precios más bajos de plaza.
Rohrmoser Hermanos.

"JARDINERIA EL PORVENIR,"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-tías

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastitas; lirás, anelas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLL.

Eduardo Maroto Oficina de Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y C^o. Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencia de colchones, almohadas, traveceros, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de loza de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

Juan I. Toledo Lopez

Medico y Cirujano de las Facultades de Prís y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. á 9 a.m., de 12 m. á 4 p.m. y de 7 p.m. á 9 p.m.
Despacho: Casa del Dr. don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

La Constancia

Gran rebaja de precios en todos los artículos que se elaboran en esta acreditada Fábrica, ó sea el 25% menos de los precios antiguos.

Calle 6^a Sur frente al Salón Boliche.

Taller de talabarteria

Savador C. Jiron

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país.

ALBARDAS DE CAMPO y todo lo concerniente al ramo.

Se fabrican COLCHONES de todas clases.

Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses.

Calle 3^a Norte. — N^o 210

NEGOCIO REDONDO

Vendo dos molinos completos para elaborar harina, uno con tres piedras francesas de primera clase y otro con tres pares de cilindros dobles y uno simple. Más informe en mi Oficina.

LUIS CRUZ MEZA

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tizas, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiladores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

MI almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para bailes, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo correspondientes en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco.

San José, Abril de 1905.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

del **D^o DUCOUX**
Todo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas



Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- á la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO
- la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS
- la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROPULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPOSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de Carpintería y Ebanistería estamos en condiciones de hacernos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catálogos y gusto de cliente.

Muebles estilo frances y americano

AVISO

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C^o. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

LA CORONA

LA FABRICA DE VELAS

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa Av. 100.

Comprada por Justino Alvarez García á la extinguida sociedad "Cesario G. García y Cía." y notablemente mejorada, fabrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país.

Figarse: 300 varas al Sur de la Botica Francesa, 10^a Avenida Oeste, LA CORONA.

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES

HOPITAL GRANDE-GRILLE Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

CELESTINS Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

CELESTINS Solo enfermedades de la piedra y aflicciones de la vejiga. **COMPRIMIDOS VICHY-Estado** para preparar el agua electrolítica

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote situado, 75 Viras al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con la vaceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor su compra constituye un excelente negocio. Para más informes dirigirse al Administrador de este Diario.